

PRESENTACIÓN

Elena Salgado
Vicepresidenta Segunda del Gobierno
y Ministra de Economía y Hacienda

Es para mí un motivo de gran satisfacción presentar este número de *Información Comercial Española (ICE)*, dedicado a analizar el papel de la mujer en la economía.
Y lo es por varias razones.

En primer lugar, ICE es una revista de referencia académica, bien conocida por todos los que se dedican al estudio de la economía en España, y que ha contado y cuenta entre sus directores y colaboradores con profesionales de gran prestigio.

En segundo lugar, el tema abordado en este monográfico me parece de un especial interés. El estudio del papel que han desempeñado las mujeres en la investigación y desarrollo de la teoría económica, ha sido hasta ahora objeto de una atención relativamente escasa. A través de este número, coordinado por los profesores Miguel Ángel Galindo, de la Universidad de Castilla-La Mancha, y Elena Gallego, de la Universidad Complutense, podemos acercarnos a conocer la labor de las primeras mujeres que se dedicaron a la ciencia económica.

La concesión el pasado año 2009, por primera vez en la historia, del Premio Nobel de Economía a una mujer, Elinor Ostrom, profesora de la Universidad de Indiana, refuerza la oportunidad de este monográfico. Aunque se produce con un cierto retraso histórico, tras cuatro décadas desde la creación del Premio Nobel de Economía, este premio de 2009 ha servido para poner de relieve y reconocer la creciente e indiscutible contribución de las mujeres al desarrollo de la teoría económica.

Además, este número de ICE supone un merecido reconocimiento al esfuerzo de muchas mujeres y constituye una modesta contribución al objetivo de ampliar la presencia de la mujer en todas las esferas de la vida profesional y social. Este es un objetivo prioritario y plenamente compartido por el Gobierno.

En los últimos tiempos se ha producido en España un avance muy notable en la incorporación de la mujer a múltiples ámbitos del mundo laboral y de la actividad económica en general. El cambio que se ha registrado en relación con la situación de hace tan sólo dos o tres décadas, cuando la participación de la mujer en la vida socio-laboral era muy reducida, es espectacular. La tasa de actividad femenina ha venido creciendo de forma regular desde hace tiempo. Solo en los últimos cinco años, más de un millón y medio de mujeres se han incorporado al mercado de trabajo, llevando a la tasa de actividad a superar el 50 por 100.

Este cambio es especialmente sobresaliente en lo referente a la educación. Como se señala en uno de los artículos incluidos en el monográfico, las mujeres sobrepasan hoy en día a los varones en la mayor parte de los niveles de enseñanza. Así, en el ámbito universitario las mujeres representaban en el curso 2006-2007 el 54,2 por 100 de los alumnos matriculados. Incluso en los estudios de doctorado era ya superior el número de mujeres al de varones.

A pesar de estos avances, aún hay que seguir apoyando el proceso de incorporación de la mujer a la vida económica y profesional para corregir las desigualdades que aún persisten. De hecho, la tasa de actividad femenina sigue siendo considerablemente inferior a la de la población masculina y la participación de mujeres en los altos cargos empresariales, o en el cuerpo de catedráticos de universidad, continúa siendo muy minoritaria, por citar algunos ejemplos. Debemos seguir progresando hacia un modelo económico y social sin ningún tipo de discriminación por motivo de género. Es una cuestión de justicia, pero también existen sólidos argumentos económicos. No podemos olvidar que durante la anterior expansión la incorporación de la mujer al mercado de trabajo fue un destacado elemento dinamizador de la actividad económica. Por ello, el trabajo femenino está llamado a desempeñar un papel aún más importante en nuestro modelo económico del futuro.

Conocer mejor la contribución de las mujeres economistas al desarrollo de la ciencia económica, así como la posición de la mujer en las estructuras económicas y sociales, es el objetivo que tiene el presente número de ICE, un objetivo que en mi opinión se cumple plenamente con las valiosas colaboraciones que recoge.